

Iglesia en Jaca

Patrona de España

Inmaculada, una fe luminosa y cercana al pueblo

Para muchos, la Inmaculada Concepción de María es una advocación más. Una advocación eminentemente hispana por la voluntad de instituciones civiles y religiosas que durante siglos hicieron voto perpetuo de defender esta idea como dogma, hasta el punto de ser declarada patrona de España. ¿Qué significa esta prerrogativa de la Virgen y cómo se explica?



Azul y oro, los colores de la Inmaculada.

Redacción

Existe y se venera una única Virgen María, Madre del Salvador y Madre Nuestra, representada en diversas imágenes y con cientos de advocaciones. En la liturgia, hay tres grandes fiestas marianas: Santa María Madre de Dios (1 de enero), Asunción de la Bienaventurada Virgen María (15 de agosto) e Inmaculada Concepción de la Bienaventurada Virgen María (8 de diciembre).

A estas grandes solemnidades que se corresponden con importantes definiciones dogmáticas, podríamos añadir multitud de fiestas que provienen de los evangelios, como la Visitación; de relatos apócrifos, como la Presentación de la Virgen; de antiguas tradiciones, como la del Pilar; o de apariciones reconocidas, como Fátima o Lourdes. Un sinfín, pensemos en las letanías lauretanas.

INMACULADA

“Realmente llena de gracia y bendita entre las mujeres en previsión del Nacimiento y de la Muerte salvífica del Hijo de Dios, desde el mismo primer

instante de su Concepción fue preservada de toda culpa original, por singular privilegio de Dios. En este mismo día fue definida el año 1854 por el papa Pío IX como verdad dogmática recibida por antigua tradición”.

Con estas palabras, el *Martirologio Romano* -un libro litúrgico que expresa el culto rendido por la Iglesia a los santos y beatos, y que tiene una gran importancia teológica, espiritual y pastoral- explica el sentido de esta gran fiesta y lo hace destacando su relación con el ser verdadera Madre de Dios. Todas las gracias con que fue adornada la Virgen María vienen de ahí.

El *Catecismo de la Iglesia Católica* describe que “para ser la Madre del Salvador, María fue ‘dotada por Dios con dones a la medida de una misión tan importante’. El ángel Gabriel en el momento de la anunciación la saluda como ‘llena de gracia’. En efecto, para poder dar el asentimiento libre de su fe al anuncio de su vocación era preciso que ella estuviese totalmente conducida por la gracia de Dios”.

El mismo *Catecismo* continúa diciendo que “a lo largo de los siglos, la Iglesia ha tomado con-

ciencia de que María ‘llena de gracia’ por Dios (Lc. 1, 28) había sido redimida desde su concepción. Es lo que confiesa el dogma de la Inmaculada Concepción: la bienaventurada Virgen María fue preservada inmune de toda la mancha de pecado original en el primer instante de su concepción por singular gracia”.

TODA SANTA

¿Significa esto que María nunca pecó? Sí. Debido a la forma de redención que se aplicó a María en el momento de su concepción, ella no solo fue protegida del pecado original, sino también del pecado personal. El *catecismo* lo explica en el número 493 que los padres de la tradición oriental llaman a la Madre de Dios “la Toda Santa”.

La santidad de María viene del Espíritu Santo, y sitúa a María en la comunión de los santos. Así, María es el modelo de los pobres del Señor que reciben todo, incluida la santidad, como gracia de Dios. Por eso la celebramos “como inmune de toda mancha de pecado y como plasmada y hecha una nueva criatura por el Espíritu Santo”.

Vigilia de la Inmaculada

“

Se alegra mi espíritu en Dios mi salvador

Martes 6 diciembre a las 20.00 h. en la Catedral de Jaca

Miércoles 7 diciembre a las 20.00 h. en la iglesia de Santiago de Sabiñánigo

Viernes 9 diciembre a las 20.00 h. en la iglesia de Cristo Rey de Sabiñánigo, para los confirmandos

La Palabra

Evangelio

Es más fuerte que yo

Domingo II de Adviento
Mt 3, 1-12

Por aquellos días, Juan el Bautista se presenta en el «desierto de Judea, predicando: «Convertíos porque está cerca el reino de los cielos». Este es el que anunció el profeta Isaías diciendo: «Una voz grita en el desierto: "Preparad el camino del Señor, allanad sus senderos"».

Juan llevaba un vestido de piel de camello, con una correa de cuero a la cintura, y se alimentaba de saltamontes y miel silvestre. Y acudía a él toda la gente de Jerusalén, de Judea y de la comarca del Jordán; confesaban sus pecados y él los bautizaba en el Jordán. Al ver que muchos fariseos y saduceos venían a que los bautizara, les dijo: «¡Raza de víboras!, ¿quién os ha enseñado a escapar del castigo inminente? Dad el fruto que pide la conversión. Y no os hagáis ilusiones, pensando: "Tenemos por padre a Abrahán", pues os digo que Dios es capaz de sacar hijos de Abrahán de estas piedras. Ya toca el hacha la raíz de los árboles y todo árbol que no dé buen fruto será talado y echado al fuego. Yo os bautizo con agua para que os convirtáis; pero el que viene detrás de mí es más fuerte que yo y no soy digno de llevarle las sandalias. Él os bautizará con Espíritu Santo y fuego. Él tiene el bieldo en la mano: aventará su parva, reunirá su trigo en el granero y quemará la paja en una hoguera que no se apaga».

El comentario por Juan Pablo Ferrer

La intimidad con Dios

El desierto es lugar de interioridad. Su vacío exterior invita a entrar en el interior de cada uno, para ir a lo esencial. Allí, en el desierto interior, se va a situar el Bautista, urgiendo a sus oyentes a la conversión de mentalidad y de vida, por la venida inminente de Dios a su pueblo, donde va a establecer su reinado.

La llegada de su reinado se presenta con dos imágenes impactantes: la de la batida de los árboles bordes, que no dan fruto, y la de la trilla que separa el grano de la paja. Este mensaje claro del Bautista está refrendado por su manera de vivir, de vestir y de alimentarse, imitando al profeta Elías. Para el evangelista Mateo, el Bautista es el nuevo Elías, cuyo resurgimiento en la historia de Israel era esperado antes de la venida mesiánica del mismo Dios.

Esta propuesta de conversión

tan radical está justificada por la crisis definitiva que va a surgir en el mundo, cuyos cimientos van a temblar, como así sucedió en la muerte del Mesías, tal como la narra Mateo. La venida del Reino de los Cielos implica una crisis tan profunda que, ante la misma, no cabe sino una conversión personal y comunitaria también profunda, dando el fruto deseado por el Señor en beneficio de la humanidad.

El mensaje del Bautista no se opone, pues, al de Jesús, sino que está en total coherencia. Su actitud humilde muestra que no pretende suplantar al Mesías, cuyo nuevo bautismo será en el Espíritu del Señor, a diferencia del suyo que es de agua de purificación. No nos gustará quizás sus tonos de amenaza y de advertencia, pero nos previene del riesgo de tomar a la ligera el amor exigente de Dios hacia nosotros.

Palabra de Dios para la semana

■ **4 DOMINGO II de Adviento [II Semana del Salterio].** - Is 11, 1-10. - Sal 71. - Rom 15, 4-9. - Mt 3, 1-12. ■ **5 LUNES. Feria.** - Is 35, 1-10. - Sal 84. - Lc 5, 17-26. ■ **6 MARTES. Feria.** - Is 40, 1-11. - Sal 95. - Mt 18, 12-14. ■ **7 MIÉRCOLES. San Ambrosio. MO.** - Is 40, 25-31. - Sal 102. - Mt 11, 28-30. ■ **8 JUEVES. Inmaculada Concepción de la B. V. M.** - Gén 3, 9-15. 20. - Sal 97. - Ef 1, 3-6. 11-12. - Lc 1, 26-38. ■ **9 VIERNES. Feria.** - Is 48, 17-19. - Sal 1. - Mt 11, 16-19. ■ **10 SÁBADO. Feria.** - Eclo 48, 1-4. 9-11b. - Sal 79. - Mt 17, 10-13

Conferencia Episcopal

¿De qué hablan los obispos en sus reuniones?



Mons. Magán en su primera comparecencia ante los medios.

Redacción

Los obispos españoles celebraron su 120ª Asamblea Plenaria en la sede de la Conferencia Episcopal Española (CEE) del 21 al 25 de noviembre de 2022. La apertura estuvo a cargo de su presidente, monseñor Juan José Omella, y en ella intervino el nuncio apostólico, monseñor Bernardito Auza.

Uno de los temas fue la elección de monseñor Francisco César García Magán, obispo auxiliar de Toledo, como nuevo Secretario General de la CEE para el quinquenio 2023-2027. La elección se realizó por mayoría absoluta en primera votación. Desde noviembre de 2018 ocupaba este cargo monseñor Luis Argüello García, quien presentó su renuncia tras ser nombrado, el pasado mes de junio, arzobispo de Valladolid.

La Asamblea Plenaria recibió información de las distintas Comisiones Episcopales. Educación y Cultura informó sobre la situación actual de la educación católica. Y Vida Consagrada, sobre el acompañamiento a la

vida consagrada en España por parte de los obispos y del secretariado de esta Comisión.

Clero y Seminarios presentó las modificaciones de las normas sobre el Diaconado Permanente e informó sobre la visita pastoral a los seminarios mayores de España. Laicos, Familia y Vida expuso su propuesta de trabajo sobre el Primer Anuncio y avanzó cómo van los preparativos para la Jornada Mundial de la Juventud que se celebrará en Portugal en agosto de 2023.

Evangelización, Catequesis y Catecumenado presentó el nuevo 'Catecismo para Adultos'. Mientras que Liturgia propuso a la Plenaria la traducción al euskera del Misal de la Virgen y del Leccionario de la Virgen. Además, de manera conjunta, llevaron a la Asamblea el borrador de las 'Orientaciones sobre los Ministerios Instituidos: Lector, Acólito y Catequista'.

También de manera conjunta informaron las comisiones episcopales para el Clero y Seminarios; para la Vida Consagrada; para las Misiones y Cooperación con las Iglesias; y para los Laicos, Familia y Vida sobre el nuevo servicio de pastoral vocacional.

Carta del obispo

La Virgen María nos invita a salir al encuentro de Cristo

D. Julián Ruiz Martorell

Obispo de Jaca



Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

En Adviento salimos al encuentro del Señor que viene. Él es quien tiene la iniciativa. Es Él quien planta su tienda entre nosotros, para compartir nuestra historia y darle orientación y significado.

El misterio de la encarnación no es posible sin el protagonismo del Espíritu Santo. Y también depende de la afirmación de la Virgen María, que acoge y hace suyo el divino proyecto de amor.

La acogida activa con que la Virgen acepta el plan de Dios es un referente y un estímulo para nuestras vidas. No se trata de un mero asentimiento pasivo. No es una aceptación exenta de dificultades. No es una decisión momentánea y precipitada. María es una peregrina en la fe y contamos con su ejemplo y su intercesión, porque su decisión tiene consecuencias para toda la historia de la humanidad.

La prontitud con la que la Virgen se dirige a atender a su pariente Isabel (cf. Lc 1,39) también nos indica un modo de proceder, una manera de ser y un estilo de vivir. La suya siempre será una vida desarrollada en clave de servicio y disponibilidad.

Más tarde, experimentará la incertidumbre más tensa cuando no encuentre a Jesús niño entre los familiares y lo descubra, finalmente, entre los maestros del templo (cf. Lc 2,41-52). La zozobra se convertirá en alegría, y la espera se transformará en un conocimiento más profundo de la identidad de su Hijo.

Llegarán días en que también saldrá por las calles y plazas al encuentro de Jesús deseándole ver (cf. Mc 3,31-32).

La Virgen María nos enseña a estar atentos a cualquier circunstancia que pueda convertir una fiesta en un fracaso. Su intervención en las bodas de Caná (cf. Jn 2,1-12) indica una sensibilidad y una capacidad de reflejos que vencen nuestra predisposición a la indiferencia y a la pasividad.

Ella se mantiene digna junto a la cruz de su Hijo (cf. Jn 19,25), con actitud de dolor intenso y de esperanza profunda. Ella, Madre del crucificado, sabe esperar en oración con el grupo de los discípulos el amanecer del día más radiante de la historia en el que la muerte pierde su aguijón y el amor triunfa sobre la violencia.

Después de la Ascensión de su Hijo, María persevera en la oración unánime de la Iglesia naciente (cf. Hch 1,14).

María Inmaculada, totalmente limpia, íntegramente bella, es estrella de la evangelización, modelo de caminante en Adviento.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

Una iniciativa de Pastoral penitenciaria de Aragón

En marcha la sexta campaña para ofrecer tarjetas telefónicas a los presos de Teruel, Zuera y Daroca

ESTA NAVIDAD REGALA

MINUTOS DE ESPERANZA

TARJETAS TELEFÓNICAS PARA PRESOS SIN RECURSOS

OBJETIVO **DONAR**

Des mil tarjetas de 5 € para que todos los reclusos de Aragón puedan felicitar la Navidad a sus seres queridos

Hasta el 20 de diciembre en la siguiente cuenta:
ES57 2085 0138 3303 3063 6058
o por Bizum con el código 04294

Una iniciativa de Pastoral Penitenciaria de Aragón

Logos de: INSTITUTO DE PENITENCIARIA DE ARAGÓN, Diócesis de HUESCA, Diócesis de JACA, Diócesis de TARAZONA, Diócesis de ALCAZARÉN, INSTITUCIONES DE ZARAGOZA

Cartel de la campaña de este año.

Redacción

Pastoral Penitenciaria de Aragón lanza la sexta edición de 'Minutos de esperanza', una campaña para que todos los presos de Teruel, Zuera y Daroca puedan felicitar la Navidad a sus seres queridos.

El objetivo es reunir 10.000 euros antes del próximo 20 de diciembre, con los que Pastoral Penitenciaria podrá adquirir 2.000 tarjetas telefónicas, con cinco euros de saldo cada una, que repartirá entre los reclusos.

Los interesados en colaborar, pueden hacer su donativo a tra-

vés de la cuenta: ES57 2085 0138 3303 3063 6058 o a través de Bizum con el código 04294.

En esta campaña las personas interesadas en colaborar pueden hacer su donativo en el siguiente número de cuenta: ES57 2085 0138 3303 3063 6058 o a través de Bizum con el código 04294.

Con el dinero recaudado (la meta es alcanzar los 10.000 euros), Pastoral Penitenciaria adquirirá las tarjetas. El año pasado consiguieron recaudar 10.577 euros. Isabel Escartín ha explicado que "las tarjetas ya no existen como tal, pero han elaborado unas tarjetas con un código con el que los internos podrán llamar".

Pieza de diciembre del Museo Diocesano de Jaca

Sagrario de Santiago

Estilo: renacentista.
Localización: Iglesia de Santiago en Jaca.

Hemos reservado para la pieza del mes de diciembre y como broche final de este año jacobino 2022, el sagrario de la iglesia de Santiago de Jaca. Es una obra de arte ubicada en la cabecera de la iglesia de Santiago, en el lado de la Epístola. A pesar de que su procedencia es desconocida, aparece en el inventario de la Iglesia de Santiago desde 1994.

El sagrario se puede definir como aquel recinto que en la Iglesia está destinado a la reserva de la Eucaristía. La palabra "sagrario" ya indica que es el lugar en el que se guarda lo sagrado y es que el sacerdote guarda en este espacio las hostias consagradas que no han sido consumidas durante la misa. Siempre tiene que poder cerrarse con una llave para ser un lugar seguro y tiene que tener una lamparita roja que indique que allí está Jesús.

El sagrario de la Iglesia de Santiago, es una obra de arte excepcional, fabricada siguiendo las características formales establecidas que debe poseer un sagrario, y en este caso además posee la dignidad y ornato que su función merece. Ya que



El sagrario de Santiago.

este sagrario imita un pequeño templo hipóstilo, es decir, un espacio rodeado de columnas y con decoración tanto en sus tres caras, como en el interior.

En la parte izquierda se puede identificar a San Antonio de Padua. San Antonio aparece como un fraile con el Niño Jesús y un lirio en la mano. El lirio representa su pureza y la lucha contra el mal y el Niño recuerda la visión en Camposampiero, en la que el Santo estrechaba entre sus brazos a Jesús niño. El hábito franciscano que viste, es de color marrón y recuerda su pertenencia a la Orden Franciscana.

En la cara central del Sagrario aparece la escena de la Resurrección de Cristo, repre-



sentada con Jesús de pie sobre el sepulcro portando una bandera blanca, como símbolo de la Resurrección. Por debajo están los guardianes, a los pies de Cristo, donde se puede diferenciar a unos dormidos y otros asombrados al presenciar el fenómeno sagrado, actitud que contrasta con la presencia y tranquilidad del Mesías.

En la cara de la derecha encontramos a San Bernardino, un santo también franciscano del siglo XV, cuyos sermones sirvieron de modelo de predicación para muchos oradores en los siglos posteriores. Se le identifica gracias al símbolo "IHS" (Jesús, Hombre, Salvador) que lleva en la mano, y que él siempre llevaba en estandar-

tes cuando acudía a predicar a las ciudades. Otro atributo característico son las mitras, que hacen referencia a las veces que renunció a ser obispo.

¿SABÍAS QUÉ...?

El interior del sagrario también posee decoración. En este caso se representa la famosa escena del noli me tangere, que fueron las palabras que Jesucristo dijo a María Magdalena después de su resurrección. En el revés de la puerta aparece la figura de Cristo con atuendo e instrumentos de trabajo de hortelano, y la Magdalena, que está arrodillada y extiende un brazo con intención de tocar a Cristo, que la esquiva.

Breves

- El Sr. Obispo ha firmado el nombramiento del sacerdote oscense don José Ignacio Martínez Madrona, proveniente de Sariñena, como párroco de Santa Eulalia de Gállego, en sustitución de don Lorenzo Naya, que marcha a Tardienta
- Los pasados días 5 y 6 de noviembre se celebró en Madrid la Asamblea Nacional de Manos Unidas. Fue un fin de semana muy activo, donde se presentaron presupuestos, plan estratégico... Compartir las experiencias y actividades que cada delegación lleva a cabo es muy gratificante. Nos damos cuenta que Dios tiene todo en sus manos y con nuestras MANOS UNIDAS quiere que ayudemos en el tercer mundo a los más vulnerables del planeta.



La presidenta nacional de MM. UU. y las delegadas de la diócesis aragonesa con el arzobispo D Carlos Escribano.

Más información en www.diocesisdejaca.org